
     VIERNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 1 

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONVENIO IEEQ-INE-USEBEQ 
 
INSTALARÁN MIL 867 CASILLAS EN ESCUELAS PÚBLICAS DE QUERÉTARO  
El Instituto Nacional Electoral (INE); el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); y la Unidad de 
Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ); informaron que se colocarán 
alrededor de mil 867 casillas únicas en diferentes escuelas de Querétaro. Esta casilla única se utiliza para 
que en las elecciones del 2 de julio del 2024 la gente pueda acudir a votar por presidente, senadurías y 
diputaciones a los congresos locales y federal. En el caso de Querétaro, también habrá elección de 
ayuntamientos. Con la firma de este convenio, la USEBEQ autoriza a ambos órganos electorales que las 
casillas se ubiquen en las aulas, patios o auditorios de las escuelas correspondientes. “Derivado de ello y para 
atender a las personas con discapacidad; ya sea con acompañante, silla de ruedas, muletas, bastón, andadera, 
con perro guía o cualquier otro aparato que le permita su movilidad; se garantizará que los espacios sean 
adecuados para su movilidad y permanencia el tiempo que requieran según sus funciones”, indica el 
comunicado del IEEQ. Se tiene estimado que en Querétaro serán instaladas cerca de 3 mil 112 casillas de las 
cuales el 60 por ciento serán instaladas en centros educativos. 
 
https://amqueretaro.com/politica/2023/11/23/instalaran-mil-867-casillas-en-escuelas-publicas-de-
queretaro/ 
 
INE, IEEQ Y USEBEQ FIRMAN ACUERDO PARA INSTALAR CASILLAS ÚNICAS EN ESCUELAS PÚBLICAS 
El Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) suscribieron 
con la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ), un convenio de 
apoyo y colaboración para la ubicación de casillas únicas en las escuelas públicas de educación básica y para 
garantizar la accesibilidad de las personas con discapacidad, personas en situación de vulnerabilidad y a la 
ciudadanía en general con motivo del proceso electoral concurrente 2023-2024, cuya jornada electoral 
tendrá verificativo el 2 de junio de 2024. En un comunicado, el INE detalló que la Casilla Única es el órgano 
constitucional integrado por ciudadanos y ciudadanas insaculados, notificados, capacitados, y designados 
por el INE y recibirá la votación de las elecciones de la Presidencia de los Estados Unidos Mexicanos, 
senadurías, diputaciones del Congreso General, diputaciones locales y Ayuntamientos del estado de 
Querétaro y, si fuera el caso, de las elecciones extraordinarias que de cualquiera de estas llegarán a 
convocarse. Explicó que con la firma de esta Convenio, la USEBEQ autoriza a ambos organismos electorales 
instalar una Casilla Única por aula y, de ser posible, que las casillas que se ubiquen fuera de las aulas se 
instalen bajo los techos de canchas deportivas, auditorios o cualquier otro espacio que las proteja del sol y la 
lluvia. Asimismo, las partes se suman al esfuerzo encaminado a concretar una política integral, transversal y 
progresiva de igualdad de trato, de goce y ejercicio de los derechos humanos y de los derechos político-
electorales durante la Jornada Electoral del 2 de junio de 2024. Derivado de ello y para atender a las 
personas con capacidades diferentes, ya sea con acompañante, silla de ruedas, muletas, bastón, andadera, 
con perro guía o cualquier otro aparato que le permita su movilidad, se garantizará que los espacios sean 
adecuados para su movilidad y permanencia el tiempo que requieran según sus funciones. Cabe señalar que 
con corte al 31 de octubre del presente año se tiene proyectado instalar en el estado de Querétaro un total de 
3,112 casillas únicas de las cuales, aproximadamente el 60 por ciento se instalarán en los centros educativos. 
(CQRO 10) 
 
https://www.codigoqro.mx/featured/2023/11/23/ine-ieeq-y-usebeq-firman-acuerdo-para-instalar-
casillas-unicas-en-escuelas-publicas/ 
 
QUERÉTARO IMPULSA ACCESO ELECTORAL: FIRMA CONVENIO PARA CASILLAS ÚNICAS EN ESCUELAS" 
El Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) firmaron un 
convenio con la Unidad de Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro (USEBEQ). De cara a 
los procesos electorales del 2 de junio de 2024, el acuerdo facilitará la instalación de casillas únicas en las 
escuelas públicas de educación básica. La 'Casilla Única' es un concepto innovador, compuesto por 

https://amqueretaro.com/politica/2023/11/23/candidaturas-del-pan-seran-por-designacion/
https://amqueretaro.com/politica/2023/11/23/candidaturas-del-pan-seran-por-designacion/
https://amqueretaro.com/politica/2023/11/23/candidaturas-del-pan-seran-por-designacion/
https://twitter.com/ADQueretaro
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ciudadanos seleccionados y capacitados por el INE, donde los votantes podrán emitir su voto para diversos 
cargos públicos, incluyendo la Presidencia, senadurías, diputaciones y Ayuntamientos en Querétaro, así 
como en posibles elecciones extraordinarias. El convenio permite a la USEBEQ autorizar la instalación de 
una Casilla Única por aula y, en la medida de lo posible, ubicar casillas adicionales bajo techos de canchas 
deportivas o auditorios para proteger a los votantes de los elementos. Además, se garantizará la 
accesibilidad para personas con discapacidad, asegurando espacios adecuados para su movilidad y 
permanencia durante el tiempo necesario. Este acuerdo también refleja un compromiso con una política 
integral de igualdad de trato y ejercicio de derechos humanos y político-electorales.  Con una proyección de 
instalar 3,112 casillas únicas en Querétaro, aproximadamente el 60% se ubicarán en centros educativos, 
subrayando la importancia de esta colaboración para facilitar una votación libre y secreta para todos los 
electores. (PA 10, ESSJR 6) 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/queretaro-impulsa-acceso-electoral-firma-convenio-casillas-
unicas-en-escuelas_1512345_102.html 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2023/11/23/ine-e-ieeq-firman-convenio-con-usebeq-para-casillas-
unicas-en-escuelas/ 
 
https://www.poderinformativo.com.mx/firman-convenio-ine-ieeq-y-usebeq-para-la-instalacion-de-casillas-
unicas-para-las-proximas-elecciones/ 
 
https://amanecerqro.com.mx/2023/11/23/ine-firma-convenio-de-colaboracion-con-instituciones-para-
casilla-unica/ 
 
https://twitter.com/NativoQueretaro/status/1728042774258221146 
 
INE Y EL IEEQ FIRMAN CONVENIO CON LA USEBEQ 
Por Miyazaqui Blanco 
El Instituto Nacional Electoral y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro suscribieron con la Unidad de 
Servicios para la Educación Básica en el Estado de Querétaro, un convenio de apoyo y colaboración para la 
ubicación de las casillas únicas en las escuelas públicas de educación básica. (EUQ 2) 
 
REVOCACIÓN DE MANDATO 
 
REVOCACIÓN DE MANDATO NO ESTÁ CONSIDERADA EN LA LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA  
Por Manuel Alberto Córdoba Rivera 
La diputada local por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Graciela Juárez, mencionó que el tema de 
la revocación de mandato no se encuentra contemplada en la construcción en la iniciativa de ley de 
participación ciudadana. Mencionó que ni el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ni los 
colectivos han propuesto en las mesas de trabajo la posibilidad de integrar una revocación de mandato, ya 
que se están concentrando en dichas mesas en otros mecanismos de participación. También agregó que esta 
modalidad de participación ciudadana no se encuentra reglamentada, por lo que se tendría que hacer un 
análisis profundo en caso de que se solicite incluirla. “En realidad, la revocación de mandato no viene 
considerada, en efecto es un mecanismo de participación que no está reglamentado y que, obviamente, no 
me pudiera adelantar yo ahorita, no está considerada, eso si te lo puedo decir porque no lo contemplamos” 
explicó. Indicó que actualmente se está trabajando sobre las inquietudes mostradas por los colectivos 
ciudadanos y del propio instituto electoral; explicó que el siguiente paso será el socializar dichas inquietudes 
y, posteriormente, se tendrá listo el documento para presentarlo en la legislatura local. Presumió que 
Querétaro es la entidad número 14 que trabaja en una ley de participación ciudadana, y aseguró que la idea 
es tener a la entidad en los primeros lugares a nivel nacional en este tema. “Lo que sí te puedo decir es que 
hoy somos el número 14 a nivel nacional con la ley de participación ciudadana que tenemos, y que la idea es 
que podamos ocupar los primeros lugares con esta nueva ley que estaremos presentando” mencionó. Explicó 
que falta tener una última reunión con el titular de la Secretaría de Planeación y Participación del Estado de 
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Querétaro, Antonio Rangel, con los colectivos y el instituto mencionados, para poder tener las conclusiones 
sobre estos trabajos. 
 
https://codiceinformativo.com/2023/11/revocacion-de-mandato-no-esta-considerada-en-la-ley-de-
participacion-ciudadana/ 
 
DEJAN FUERA DE LEY LA REVOCACIÓN DE MANDATO  
Por Karen Munguía 
En la Ley de Participación Ciudadana no se está contemplando la figura jurídica de revocación de mandato, 
adelantó Graciela Juárez Montes, diputada presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana en la LX 
Legislatura y autora de la iniciativa. Juárez Montes indicó que están en proceso de realizar la última mesa de 
trabajo en torno a la reforma a la Ley de Participación Ciudadana actual, en la que participarán diversos 
colectivos y el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ). “La idea es que en esta reunión ya 
puedan estar los colectivos y el Instituto Electoral, vienen varios mecanismos de participación ciudadana 
que no estaban considerados en la que se tiene hasta el día de hoy”, indicó. La priista informó que los 
colectivos presentaron varias propuestas como la disminución de los porcentajes para la presentación de 
iniciativas, aunque subrayó que nadie solicitó la inclusión de dicha figura. Juárez Montes añadió que la Ley 
de Participación Ciudadana impacta en las organizaciones de la sociedad civil, el IEEQ y la Secretaría de 
Planeación y Participación Ciudadana, que son quienes han participado en las mesas de análisis en torno a 
dichas reformas. “No, en realidad la revocación de mandato no viene considerada, en efecto es un 
mecanismo de participación que no está reglamentado y que no está considerado, eso sí te lo podría decir”, 
añadió. La diputada no quiso adelantar qué mecanismos de participación se considerarán, aunque aseveró 
que en caso de que se apruebe permitirá que el estado ocupe los primeros lugares en contar con 
herramientas de participación. “Como se hicieron varias mesas de trabajo ya vienen plasmadas las 
inquietudes de los colectivos y del instituto electoral. Nosotros ya estamos trabajando la iniciativa como tal 
para poder tener listo el documento para poderlo presentar”, dijo. (DQ 10) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/dejan-fuera-de-ley-la-revocacion-de-mandato-
11048881.html 
 
https://oem.pressreader.com/article/281719799330628 
 
EX CONSEJERO ELECTORAL 
 
COLUMNA ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ENVÍA DDHQ AL CONGRESO PROPUESTA PARA CONFORMAR SU CONSEJO. Que el presidente de la 
Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), Javier Rascado Pérez, remitió a la 60 Legislatura 
del estado la propuesta de personas candidatas para formar parte de su consejo. En un comunicado, explicó 
que tras el desahogo de las etapas de la convocatoria a través de un comité de selección en el que 
participaron personas expertas en DDHH y Participación Ciudadana, la lista de personas propuestas para 
formar parte del Consejo de la DDHQ está conformada por: María de Lourdes Aguilar Enríquez, Darla 
América Anguiano Soriano, Jesús Manuel Couoh Velasco, Liliana Adela Gutiérrez Leal, María Fernanda Lazo 
Payró y Jesús Uribe Cabrera. Cabe recordar que Jesús Uribe fue presidente de la Comisión Estatal de Acceso a 
la Información Gubernamental (hoy Infoqro). Además, como consejero del Instituto Electoral de 
Querétaro (IEEQ) fue removido por el Instituto Nacional Electoral (INE) del cargo en 2016 por haber 
cobrado durante dos años dos salarios: uno como consejero y el otro como profesor en la Universidad 
Autónoma de Querétaro; sin embargo, él impugnó la determinación ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), el cual revocó la resolución, por lo que fue reinstalado en el cargo. (CQRO 
2) 
 
https://www.codigoqro.mx/entre-chismes-y-campanas/2023/11/23/entre-chismes-y-campanas-24-de-
noviembre-4/ 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
GILBERTO HERRERA BUSCA PROTAGONISMO CON REVOCACIÓN DE MANDATO: GOBERNADOR 
El gobernador Mauricio Kuri consideró que el senador de Morena, Gilberto Herrera, solo busca 
protagonismo con el tema de la revocación de mandato. Esto lo señaló debido a la propuesta que hizo el 
pasado 21 de noviembre para que el gobernador se pueda someter a una consulta para una posible 
revocación de mandato. Por ello, señaló que los queretanos tampoco quieren marchas y mentiras, aunque 
sostuvo que cada quien está en su derecho de proponer este tipo de acciones. (DQ 6) 
 
DESDEÑA SELENE SALAZAR PETICIÓN DE REVOCACIÓN DE MANDATO CONTRA MAURICIO KURI 
La presidenta de la Comisión de Gobernación, Asuntos Electorales y Administración Pública de la LX 
Legislatura de Querétaro, Liz Selene Salazar Pérez, se dijo no considerar necesario que se aborde dentro del 
congreso el concepto de la Revocación de Mandato. Esto, luego de que el senador queretano por Morena, 
Gilberto Herrera Ruiz, ha promovido una serie de acciones, para aplicar este recurso de participación 
ciudadana en contra del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González. A través de sus redes sociales, el 
senador solicita a la sociedad participar en la plataforma Change.org, con el objetivo de respaldar la solicitud 
hecha al gobierno del estado el pasado 17 de noviembre, para que el mandatario estatal se someta a dicha 
consulta. Al respecto, la legisladora del Partido Acción Nacional (PAN) mencionó que no ha llegado alguna 
petición o documento a la Legislatura; pero al tiempo, señaló que no sería necesario aplicar esta figura, pues 
afirmó que el ciudadano está consciente de la duración de los distintos cargos públicos. “Considero que el 
ciudadano conoce desde que emite el voto, el tiempo considerado que tiene un servidor público en cierto 
puesto. Estamos conscientes que si votamos por un gobernador seis años, son los seis años. (La oportunidad) 
la tiene desde el momento que vota, desde que se hace la elección (…) no lo considero necesario”, manifestó. 
(PA) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
EL PAN HA SIDO COMPETITIVO SOLO, PERO HAY QUE SUMAR CON PRI Y PRD: KURI 
El PAN ha sido competitivo en solitario, pero debe aliarse con los partidos de PRD y PRI en algunos espacios 
donde es necesario sumar en las elecciones de 2024, consideró el gobernador Mauricio Kuri. En ese sentido, 
y tras definirse que la alianza “Fuerza y Corazón por México” entre los tres partidos que dejó el 60% de las 
candidaturas federales de Querétaro a Acción Nacional, hizo un llamado a buscar los perfiles más 
competitivos para evitar que Morena gane espacios políticos en el estado. (Fórmula Noticias) 
 
SOSA BUSCARÁ DIPUTACIÓN, “ESTOY LISTO” 
Con el reparto de las candidaturas federales de la coalición “Fuerza y Corazón por México” definidas a favor 
del PAN, Roberto Sosa, alcalde de Corregidora, levanta la mano y anuncia que está listo para lo que viene y va 
para adelante. “Están los tiempos ya en este momento, estamos listos para lo que viene, el partido está 
definiendo. En la alianza van a ser cuatro para el PAN, dos para el Partido Revolucionario Institucional”, 
subrayó. (DQ 5) 
 
RODRIGO MONSALVO ES EL ÚNICO FUNCIONARIO MUNICIPAL DE EL MARQUÉS QUE DEJARÁ SU 
CARGO PARA CONTENDER POR UNA CANDIDATURA: ALCALDE 
En el mes de febrero, Rodrigo Monsalvo, jefe de la Oficina de la Presidencia municipal en El Marqués podría 
solicitar licencia a su cargo para participar como aspirante a la candidatura a la alcaldía, confirmó el edil 
Enrique Vega. (ADN) 
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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SOSA BUSCARÁ DIPUTACIÓN, “ESTOY LISTO” 
Levanta mano por 1 de los 4 distritos federales donde tocará al PAN postular. 
 
N: PARTICIPARÁ MK EN ONU 
Expone resultados de acciones medioambientales en la COP28 de Dubái. 
 
AM: PROPONEN MEJORA DE CICLOVÍAS EN LA CAPITAL  
El colectivo Pedaleando solicitó al municipio de Querétaro rehabilitar ciclovías para impulsar la movilidad 

sustentable y bajar el tráfico vehicular. 

 

EUQ: DETIENEN A EX SERVIDOR POR CORRUPCIÓN EN PLAN DE APOYO 
Fiscalía Especializada  va contra más exfuncionarios municipales por incurrir en diversas anomalías en 
programa  para respaldar a comerciantes. 
 
CQRO: EXPONEN PRÁCTICAS DE JUSTICIA CÍVICA EN 4 MUNICIPIOS 
Mauricio Kuri González inauguró los trabajos del Primer Encuentro Metropolitano de Prácticas de Justicia 
Cívica Queretana, en cuyo foro estuvieron presentes los alcaldes de Querétaro, Corregidora, El Marqués y 
San Juan de Río. 
 
PA: DESTACA KURI SEGURIDAD DE QUERÉTARO 
Tiene el estado el mejor sistema de justicia penal del país, asegura Mauricio Kuri ante los alcaldes de la zona 
metropolitana y San Juan.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
DESTACA QUERÉTARO EN LA IMPLEMENTACIÓN DE PRÁCTICAS DE JUSTICIA CÍVICA 
Querétaro tiene el mejor sistema de justicia penal del país, avalado por las principales organizaciones 
calificadoras nacionales e internacionales en la materia, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al inaugurar los 
trabajos del Primer Encuentro Metropolitano de Prácticas de Justicia Cívica Queretana, foro donde los 
presidentes municipales de San Juan del Río, El Marqués, Corregidora y la capital expusieron su experiencia 
de los últimos siete meses en la implementación de dicho sistema, sus resultados e impacto en las 
comunidades. (AM 2) 
 
EL GOBERNADOR MAURICIO KURI SUPERVISÓ LA AMPLIACIÓN DE LAS VIALIDADES EN SAN JUAN DEL 
RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri realizó un recorrido para supervisar los trabajos de ampliación de dos a cuatro 
carriles de avenida Tecnológico, obra que presenta un 75% de avance, y que proyecta su conclusión en 
diciembre de este año, en beneficio de alrededor de 150 mil habitantes de San Juan del Río. Constató que los 
trabajos de pavimentación en la zona poniente quedaron concluidos, y que actualmente se trabaja en la 
conexión de una red de agua potable y drenaje pluvial. Asimismo, el tramo comprendido entre los puentes se 
encuentra en espera de iniciar con las labores de terracería, mientras el frente oriente está en la etapa de 
excavaciones. (RTQ) 
 
GOBERNADOR PARTICIPARÁ EN LA COP 28 DE LA ONU EN DUBÁI 
El próximo 28 de noviembre acudirá el gobernador Mauricio Kuri a la COP 28 en Dubái, en dónde presentará 
las acciones que realiza Querétaro en el tema del medio ambiente. Destacó que fue invitado por la ONU y 
cuyos gastos serán absorbidos por el comité organizador. (EUQ 4) 
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NO SE CONTÓ EN EL ESTADO CON HELADAS: MAURICIO KURI  
No sé contó en el estado con heladas, aseguró el gobernador Mauricio Kuri, ello luego de que circulara por 
redes sociales un video donde se aprecia la caída de nieve y donde se llegó a especular que se trataba de una 
zona en el municipio de Amealco, señaló que puntualmente solicitó a la CEPC revisar el tema. La 
dependencia dio cuenta que la nevada no ocurrió en el municipio queretano sino en las colindancias con 
Aculco, en otros municipios tampoco se detectó la presencia de heladas o caída de aguanieve, sin embargo, 
tanto Protección Civil como el DIF se mantienen atentos para la atención a la población más vulnerable. (AM 
1 y 4) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN EXHORTO A LOS 18 MUNICIPIOS PARA QUE PROMUEVAN DETECCIÓN DE CÁNCER DE 
PRÓSTATA 
En sesión de trabajo de la Comisión de Salud, que preside la diputada Dulce Ventura e integran las 
legisladoras; Graciela Juárez, secretaria y Selene Salazar, integrante, fue aprobado el Dictamen de la 
“Iniciativa de Acuerdo por el que se exhorta respetuosamente a los 18 municipios de Querétaro para que 
difundan, en el ámbito de su competencia, información que promueva que los hombres de más de 45 años y 
de más de 40 si tienen algún antecedente familiar de cáncer de próstata y que habitan en sus territorios, 
acudan a los servicios médicos (...)”. (ALERTA QRO) 
 
PIDEN A ESCUELAS EVITAR “CHATARRA” 
Por Karen Munguía 
Las autoridades educativas del estado deben privilegiar la salud de los menores, en coordinación con los 
directivos de las instituciones y padres de familia, para evitar la venta de comida chatarra, consideró Dulce 
Ventura Rendón, diputada presidenta de la Comisión de Salud de la LX Legislatura. La legisladora señaló 
que ya existe una reforma en este sentido e insistió en que los padres de familia deben ser conscientes del 
tipo de alimentación que tienen los menores de edad. (DQ 11) 
 
BARRIO INDÍGENA ESTÁ “TRABADO” 
No existe una negativa del Congreso de Querétaro de realizar el nombramiento de San Francisquito como 
barrio indígena; sin embargo, hay “asuntos técnicos” que se están evaluando, afirmó Selene Salazar, 
diputada local. La presidenta de la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales 
comentó que ya tuvieron un acercamiento con habitantes de San Francisquito para dialogar sobre la 
propuesta que fue ingresada por el municipio de Querétaro y refirió que se acordó que en un plazo de dos 
semanas se dará respuesta por escrito a la solicitud que realizaron. (DQ 11, PA 12)  
 
RICARDO ASTUDILLO SE REÚNE CON ASOCIACIÓN DE MOTOCICLISTAS 
El diputado Ricardo Astudillo sostuvo una mesa de trabajo con representantes de la Asociación Mexicana 
de Fabricantes e Importadores de Motocicletas, con el propósito de analizar la Iniciativa de Ley que Reforma 
y Adiciona el Código Ambiental del Estado de Querétaro referente al uso de vehículos todo terreno y con ello 
generar una política consensuada. (N 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
ASISTE LUIS NAVA AL 1ER. FORO METROPOLITANO DE PRÁCTICAS DE JUSTICIA CÍVICA QUERETANA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador Mauricio Kuri, en la inauguración 
del Primer Foro Metropolitano de Prácticas de Justicia Cívica Queretana, donde a través de diversas 
ponencias, se dan a conocer las prácticas del modelo queretano de justicia cívica que se implementa en los 
municipios de Corregidora, Querétaro, El Marqués y San Juan del Río. (N 4) 
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EN EL MARQUÉS FOMENTAMOS LA PREVENCIÓN DEL DELITO MEDIANTE LA SOLUCIÓN DE 
CONFLICTOS Y LA PROMOCIÓN DE UNA CULTURA CÍVICA DE CALIDAD: EVC 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, en compañía del gobernador Mauricio Kuri González, 
así como de autoridades estatales y presidentes municipales, acudió al Primer Foro Metropolitano de 
Prácticas de Justicia Cívica Queretana, con el objetivo de exponer las prácticas y experiencias que se han 
materializado a partir de la implementación del modelo queretano de Justicia Cívica durante el 2023. (N 8) 
 
INVESTIGAN SUPUESTOS ACTOS DE SANTERÍA Y SACRIFICIOS EN CORREGIDORA 
Durante varios días, vecinos del Fraccionamiento Balvanera reportaron haber escuchado al interior de un 
domicilio del fraccionamiento cánticos en idioma extraño, gritos, chillido –al parecer de animales-, quema de 
algún material que no identificaron, llegando a la conclusión de que se trataba de rituales de santería. 
(Quadratín) 
                
ALCALDE DE JALPAN “PAYÍN” MUÑOZ ENCABEZA EVENTO, PRESUNTAMENTE, BAJO LOS INFLUJOS DE 
BEBIDAS ALCOHÓLICAS 
Durante un evento que encabezó esta semana, junto con el secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes, 
el alcalde de Jalpan “Payín” Muñoz, habría dado un discurso donde arrastraba palabras. Subieron en redes 
sociales un video donde, según quien lo divulgó, presuntamente habría asistido bajo los influjos del alcohol. 
(ADN) 
 
PENDIENTE MUNICIPIO DE RESOLVER ADEUDO CON EJIDO SAN JUAN 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, indicó que no se han podido reunir con el 
Ejido San Juan para revisar el adeudo que se tiene con ellos, pero hay toda la disposición para negociar y 
resolverlo. Señaló que hay un compromiso que debe cumplirse y que, si bien en este año es complicado 
debido a que no tienen el recurso, puede preverse para el año que entra en el presupuesto. (ADSJR 1 y 2) 
 
EN AMEALCO NO NEVÓ: MENDOZA N.  
Gustavo Mendoza, secretario del Ayuntamiento de Amealco de Bonfil, desmiente la caída de nieve en las 
comunidades de Santiago Mexquititlán y San Idelfonso, dijo que, pese a las bajas temperaturas que se han 
registrado en la zona, no ha presenciado la caída de nieve o agua nieve. (PA 1 y 12) 
 
SE ESPERA CAÍDA DE AGUANIEVE EN LA SIERRA QUERETANA 
El Servicio Meteorológico Nacional informó que el clima para el estado de Querétaro presentará lluvias 
aisladas de máximo 5 milímetros con cielos parcialmente nublados. La temperatura ambiente no rebasará 
los 30°C y se tendrá un ambiente con sensación de frío. (AM) 
 
VIGILA EL MARQUÉS CAMBIOS DE CLIMA 
El municipio de El Marqués se encuentra en un monitoreo constante de los centros meteorológicos de la 
demarcación a fin de salvaguardar la seguridad de la ciudadanía para posibles inundaciones, luego de las 
lluvias pronosticadas para este periodo de cierre de año. Esto a decir de Enrique Vega, edil marquesino, 
quien señaló existe una coordinación con la SSPyTM y la coordinación municipal de Protección Civil de El 
Marqués. (DQ 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ENVÍA DDHQ PROPUESTA PARA CONSEJO 
La Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro ya remitió la propuesta para integrar su Consejo 
Ciudadano, que quedó extinto desde el pasado 24 de septiembre de 2021.Tras haber operado sin este órgano 
interno ciudadano, se propuso a seis personas: Lourdes Aguilar, Darla Anguiano, Jesús Couoh, Liliana 
Gutiérrez, Fernanda Lazo y Jesús Unbe. El ombudsperson, Javier Rascado, destacó que ahora corresponde a 
la LX Legislatura local aprobar esta propuesta. (P 2) 
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DENUNCIAN VIOLENCIA DE GÉNERO EN EL GREMIO ECUESTRE 
En vísperas del día internacional de la eliminación de violencia contra la mujer, la Asociación Cabalgata 
Queretana compartió el primer caso que ha sido ganado en el estado por violencia de género en el gremio 
ecuestre. Dicho caso, se derivó de violencia de género contra la actual presidenta Rocío Landa, quien fue 
víctima de diversos hechos por abanderar dicho cargo en un entorno en el que pertenecen más hombres que 
mujeres. (DQ 10) 
 
BEATRIZ HERNÁNDEZ DIRIGIRÁ COPARMEX 
El próximo 15 de diciembre tomará protesta como presidenta de la COPARMEX, Beatriz Hernández, dio a 
conocer Jorge Camacho, actual presidente. Detalló que, de acuerdo con los estatutos de la confederación, ese 
día se instalará un nuevo consejo que realizará el nombramiento de Beatriz como presidenta, por lo que 
nuevamente una mujer encabezará esta cámara empresarial. (DQ 3) 
 
REFRENDA COLEGIO DE ABOGADOS A MAYELA PORTOS PARA EL PERIODO 2023-2025 
En sesión ordinaria, el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro eligió a su nuevo Consejo Directivo para 
el periodo 2023-2025, que será encabezado por la Mayela Portos, quien fue ratificada como presidenta, en la 
vicepresidencia Norberto Alvarado. (PA 14) 
 
PINTAS AMENAZANTES EN LA UAQ PODRÍAN SER UNA BROMA 
El fiscal Alejandro Echeverría afirmó que las pintas de amenazas que aparecieron en los sanitarios de una 
facultad de la UAQ, no son del crimen organizado y que podrían tratarse de una broma. Explicó que la 
investigación no ha sido sencilla, debido a que las autoridades de Máxima Casa de Estudios no les han 
aportado la información suficiente como para poder identificar al o los imputados relacionados con esas 
pintas. (AM 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / MARRULLEROS 
Por Adán Olvera 
En la política mexicana, siempre existirá marrullería, y es que es un argumento muy válido cuando se quiere 
despistar al enemigo. Es el caso en Querétaro de la designación de candidatos al Senado, por la coalición que 
encabeza el partido Morena. Es bien sabido que Morena tomará la decisión el año entrante, en enero; todos 
se mueven y sin duda una carta fuerte es el “zar antilavado y corrupción” Santiago Nieto Castillo, pero en ese 
camino se pueden atravesar muchas personas y alguien que busca despistar o revolver las cosas es el 
Diputado local, Ricardo Astudillo, quien asegura tener muy buenos amarres, muy buenos conectes y todos 
los merecimientos para quedarse con la candidatura al Senado por el partido Verde y Morena. Hay que ser 
honestos y hacernos varias preguntas y una de ellas ¿Por qué razón Morena le tendría que ceder la 
candidatura al Senado al partido Verde?. Cierto es que Morena, analiza los perfiles de quienes pueden 
quedarse con esta candidatura; algo que tendría en contra Santiago Nieto y dependerá de cómo está en sus 
negociaciones, es que al principio de la campaña interna era un seguidor de Marcelo Ebrard, con el paso de 
los días mostró su admiración y respeto por la doctora Claudia. Sheinbaum y eso es lo que lo podría de 
alguna manera dejar fuera, pero no es argumento con suficiente peso. Sobre todo, no es un argumento como 
para entregarle a Ricardo Astudillo, una candidatura al Senado, que seguramente por tratarse de ese 
personaje, difícilmente podría ganarle al trabuco armado por el PAN. La política mexicana se trata de 
espantar al adversario con encuestas y con estudios, sobre todo presumiendo amistades, no creo que sea un 
argumento para ganar una importante candidatura como lo es el senado. De rebote. Andrés Longoria, 
presuntamente dejará la titularidad del Consejo Estatal Contra las Adicciones, me cuentan que podría ocupar 
el cargo un joven que hoy trabaja en la Sedesu. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Claves. Tres integrantes del gabinete de Luis Nava se volvieron piezas clave de los últimos 2 años. 
Terminado el trienio, seguro que serán llamados a otros proyectos: el primero es Juan Carlos Arreguin 
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Baltazar, subsecretario de Gobierno, que llegó a ejercer mano dura y a poner orden, siempre alerta a lo que 
pasa en las calles y sin cálculos ni dudas al aplicar la norma. Operador cercano del alcalde. Simple. No hay 
evento, conmemoración o festejo de temporada que escape a la agenda de Alejandra Iturbe. La secretaria de 
Turismo ha hecho lucir más que nunca el Centro Histórico, principal carta de presentación, a tal grado que 
hace inevitable la comparación con su similar estatal, monotemática y presa de los "asesores" que venden 
caro los estereotipos más sobados. Audaz. Teresa García Besné es la tercera pieza, con programas y 
festivales propios o alentando iniciativas privadas para una oferta variadísima: música, teatro, artes visuales 
y escénicas elevan sin parar el valor de la marca Querétaro. Hizo equipo para rescatar una dependencia que 
recibió en picada y también rebasa a su similar estatal. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERISCOS 
Diputado. Luego de que saliera a la luz la forma en la que muy probablemente la alianza entre el PRI, PAN y 
PRD se repartirán los distritos federales; todo parece indicar que, para el cuarto distrito de Querétaro, donde 
el PAN lleva mano, estaría compitiendo el hoy alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo. Este distrito 
tiene una fuerte presencia panista, desde el 2012 es dominado por el PAN y hoy está como representante 
‘Felifer’ Macías, quien ha sido uno de los candidatos que más votos ha sumado al PAN en campaña. 
Anticorrupción. La Fiscalía Anticorrupción detuvo a un exfuncionario del Gobierno capitalino por 
presuntamente desviar recursos de los programas sociales del municipio de Querétaro. La autoridad tuvo 
suficientes indicios para emitir una orden de aprehensión en contra de Ramses ‘N’, pero la carpeta suma 
varios expedientes, por lo que en breve podría haber más involucrados en la estafa, que serán presentados al 
juez para deslindar responsabilidades. Desde el 2021 se comenzó la investigación por un desfalco millonario 
a las arcas municipales.  Mala broma. De acuerdo con el fiscal general, Alejandro Echeverría, las pintas que 
alertaron a la comunidad universitaria por hacer referencia a un grupo delincuencial, no son amenaza ni 
representan un peligro real para la UAQ, pues después de las investigaciones se determinó que no hay 
indicios de que puedan poner en peligro a la universidad. Todo fue una mala broma de algún estudiante. 
(AM) 
 
BAJO RESERVA 
La dupla de Agustín Dorantes y Enrique Vega. A unos días de que se oficialicen los nombres de los 
candidatos que presentará Acción Nacional a las posiciones federales, se menciona que en la fórmula dos 
para el Senado el candidato propietario será Agustín Dorantes y su suplente va a ser el actual presidente 
municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, quien además también impulsa con todo, la posible 
candidatura de Rodrigo Monsalvo para que lo releve en el cargo. Massive Caller, en su encuesta de 
noviembre, dice que la elección municipal de El Marqués la gana el PAN con el 46.8% y Morena se ubica en 
segundo lugar con el 23.0%. Viralizan en redes presunta golpiza a operadora de QroBús. Las redes 
sociales, nos dicen, dieron cuenta de un video que se volvió tendencia. En la imagen se observa una discusión 
entre dos mujeres y un sujeto con una operadora de un camión del sistema QroBús. Minutos después llega 
un segundo sujeto para golpear por la espalda y con saña a la chofer, quien grita pidiendo auxilio, pero nadie 
le ayuda. La AMEQ que dirige Gerardo Cuanalo y el titular de la SSC, Iovan Elías Pérez, no dijeron algo al 
respecto, pese a la indignación que generó el supuesto hecho. A esto se le agrega que Querétaro es la quinta 
entidad federativa con mayor tasa de lesiones dolosas en donde las víctimas son mujeres, dice el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Firman hoy convenio para activación digital de alerta Amber. Que hoy viernes se llevará a cabo la firma 
de un convenio de colaboración entre la Fiscalía General del Estado de Querétaro, autoridades estatales, 
municipales e instituciones privadas, en relación con la activación digital de la cédula de identidad del 
programa Alerta AMBER y Protocolo ALBA, así como el intercambio de información para la investigación de 
hechos delictivos. El evento será a las 10:00 horas, en el Salón La Corregidora, del Querétaro Centro de 
Congresos. Reconoce Semarnat a la Sedesu. Que la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu), fue 
reconocida por la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) del gobierno federal por 
obtener resultados notables en los elementos que integran el Indicador de Elementos de ProAire 2023, lo 
que ha permitido mantener buena calidad del aire en la Zona Metropolitana del estado. Entre las estrategias 
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destacadas están el programa de verificación vehicular y la implementación de la cédula de operación anual 
en la industria. (CQ 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Respaldo unánime En sesión ordinaria, el Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro eligió a su nuevo 
Consejo Directivo para el periodo 2023-2025, que será encabezado por la Maestra Mayela Portos Hernández. 
Con el respaldo de los abogados colegiados y ex presidentes del gremio de juristas litigantes, Mayela Portos 
recibió el apoyo del pleno para la planilla que presentó. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
¡SERENOS, MORENOS!. Tras la filtración del documento con el siglado de las fórmulas al Senado y las 
diputaciones Federales, la secretaria general de Morena, Citlali Hernández recordó que el lunes 20 de 
noviembre era la fecha fatal para inscribir la coalición. En ese sentido, acotó que dicho documento es 
temporal, pues las candidaturas se decidirán en base a los resultados que arroje la encuesta, sin importar de 
qué partido sea el candidato. Agua estancada, agua envenenada. (PA) 
 
TABLERO  
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Populismo, nostalgia sin testamento: MPA.Magistral. Sobre la fascinación del populismo en México y el 
mundo y el desencanto por la democracia, incapaz de generar los niveles de desarrollo, habló en la UAQ el 
ideólogo Mariano Palacios Alcocer en la presentación del libro de Israel Covarrubias en donde se advierten 
similitudes entre Berlusconi, Chávez, Trump y López Obrador. La política, sentenció el ex gobernador de 
Querétaro, no se agota en los desplantes u ocurrencias del régimen actual, cargado de nostalgia y dueño de 
una herencia sin testamento. Palacios Alcocer regresó a la Facultad de Derecho que dirigió en 1979 y a la 
Universidad Autónoma de Querétaro en la que fungió como rector hasta 1982, para comentar, junto con la 
también ex directora Gabriela Nieto Castillo la obra de Israel Covarrubias, titulada “La fascinación del 
populismo, razones y sinrazones de una forma política actual”. En un documentado análisis el ex presidente 
nacional del PRI habló desde el origen del populismo en 1870 y su auge en el mundo hasta la “variante actual 
y peculiar” en México, que apropiándose de los excluidos causa nuevas exclusiones sociales, se confronta con 
los poderes, combate a las instituciones autónomas y rompe certezas. Advirtió Mariano Palacios de un 
progresivo sentido de la simulación y disimulación en regímenes como el nuestro, apoyado en el caldo de 
cultivo del resentimiento social y en el “cualquerismo” de las redes sociales, en donde valoran igual la 
opinión de un tuitero que de un premio nobel de literatura o economía. Igualmente recordó el mito hindú 
donde se plantea la prisa eterna como la peor condena y lo estamos viendo cuando la noticia de ayer es 
desplazada hoy por otra, sea o no comprobable, cual ocurrió con el “Haló, presidente” de Chávez en 
Venezuela, los tuits de Trump en Estados Unidos o las mañaneras de AMLO. Ya en esas, Mariano Palacios, ex 
embajador en Portugal y la Santa Sede, dijo que el populismo en Europa tiene a la derecha y en algunos 
países latinoamericanos a la izquierda, además de compartir una plática con Berlusconi quien habiendo 
gobernado Italia tres veces, decía estar más orgulloso de haber contribuido al derrocamiento de 19 primeros 
ministros. Los populistas, sentenció el político queretano de mayor trayectoria, más que construir, 
destruyen. Por eso, resumió, este país tiene lugar 135 de 139 en materia de corrupción y el 86 de 167 en 
democracia híbrida. Y ¿sabe qué?. La más reciente encuesta de Consulta Mitofsky, publicada este jueves en El 
Economista, da 49.6 de las preferencias a la candidata de la 4-T a la Presidencia de la República, Claudia 
Sheinbaum y 26.8 a Xóchitl Gálvez, del PAN, PRI y PRD, a medio año de las elecciones. ¿Qué les digo? -
BLANCAS Y NEGRAS- Alterados. Un cuadro con el supuesto reparto de candidaturas de Morena al Senado 
provocó numerosas reacciones este jueves en las redes sociales y en los llamados medios tradicionales. 
Dicen a este columnista que la distribución es cierta, pero todo se someterá a las encuestas. O sea, van a ser 
postulados quienes tengan más conocimiento y aceptación para contribuir a la causa de la abanderada 
presidencial Claudia Sheinbaum, a quien no solamente le interesa ganar la presidencia, sino el mayor 
número de posiciones en el Congreso de la Des-Unión. ¿Y por qué tanto ruido? Porque del Senado han salido 
seis de los últimos ocho gobernadores: Rafael Camacho, Mariano Palacios, Enrique Burgos, José Calzada, 
Francisco Domínguez y Mauricio Kuri. Por eso. Le ha llovido a la dirigencia nacional del PAN por las 14 



     VIERNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 11 

candidaturas al Senado otorgadas en alianza con el PRI, su ex enemigo histórico, mientras el albiazul se 
reserva 13. La lógica es que Acción Nacional postuló a la aspirante presidencial y al gobierno de la Ciudad de 
México. En estos tiempos de confusión partidista, donde los rivales de ayer hoy son aliados, lo mismo del PRI 
que de Morena, le preguntamos al ahora magistrado Braulio Guerra Urbiola sobre las especulaciones que lo 
ven como posible secretario del gabinete estatal. Son rumores, nos dijo. Yo estaré donde sea útil. Mientras 
tanto el PAN tiene resuelta su fórmula al Senado con Lupita Murguía Gutiérrez y Agustín Dorantes Lámbarri, 
llevando como suplentes a Sonia Rocha y Enrique Vega Carriles. Y para diputados federales, ya definidos, 
Marcia Solórzano y Roberto Sosa, además de los piristas Mario Calzada y Abigail Arredondo, en alianza. Igual 
se ha mencionado y mucho a Paul Ospital (sin H), pero me quedo con lo dicho por Toño Zapata -sin tener 
muchas razones para creerles- al declararle a mi amigo Andrés Estévez que lo ve en lo local. O sea… -LA 
FRASE DE LA SEMANA- Queretana. Llega el momento en que dice uno que si la vida quiere que llegue lo 
haré y trataré de hacer lo mejor posible: Celia Maya, integrante de la Judicatura Federal y aspirante a 
ministro de la Suprema Corte de Justicia, en entrevista con Plaza de Armas publicada el martes 21 de 
noviembre. Sí. -JUGADA FINAL- Serenos morenos. Ahora que todos son de izquierda y buscan la 
candidatura de la 4-T al Senado, felicitación a los cargados de nostalgia, diría Mariano, dueños de una 
herencia sin testamento, un populista ¡Jaque Mate! (PA) 
 
ARTURO MAXIMILIANO TOMA LA DELANTERA PARA QUERÉTARO POR MORENA 
Por Andrés González 
A unos cuantos días de pasar a registro interno en Morena – lo cubrirá el 4 de diciembre – el Lic. Arturo 
Maximiliano García Pérez se encuentra ante el mayor reto de su carrera política: alcanzar la Presidencia 
Municipal de Querétaro. Y sin dejar el activismo político, recorre con intensidad barrios y colonias de esta 
capital, mercados; plática con grupos de colonos, de profesionistas y mujeres de todos los sectores sociales. 
Les escucha, las deja hablar; es un político que se deja acercar, sin poses ni soberbia alguna. Y Meño –como 
todos le conocen, le llaman – tiene la compulsión de enfrentarse a los hechos; la postura desde ahora de 
hacerse responsable y de no eludir ninguno de los problemas como los que tiene una ciudad en constante 
crecimiento. Y les llama oportunidades. Son, desde su óptica personas, varios y muy agudos: Transporte 
público, que está al tope y que pasa – por este crecimiento – por una crisis sumamente compleja y sin bien se 
encuentra en una etapa de cambio, el ciudadano no ha visto, no palpa pues, la prometida mejora. Y ya se está 
cerca del medio periodo gubernamental. Otro que crece día con día: La inseguridad, con hechos que hace 
algunos años, meses, que no veíamos en Querétaro. Seria largo de enumerar los hechos delictivos, tan solo de 
los últimos 12 meses. Y creciendo. El otro – y este no nos lo platican, sino que a diario lo vemos – es el tráfico 
que se resiente a todas horas en la capital queretana. Justo la entrevista se desarrolló en un café de la colonia 
Milenio III; sobre decir que ambos llegamos tarde. “En Querétaro capital, podemos saber la hora en que 
salimos, pero es incierta la hora en la que llegamos a nuestro destino”. Y cuarto problema – y no por ello el 
menos grave – es el del agua, que se tandea a muchas colonias, que está sin acuerdos firmes y a cuyo 
proyecto le falta el financiamiento. “¿De dónde saldrá”, le preguntamos? “Imposible saber en estos 
momentos”. Y la retahíla de problemas puede seguir. Señala que en Morena tienen como meta próxima –“y a 
corto plazo” – recuperar Querétaro. “En realidad la ciudad, el estado todo, está experimentando un cambio 
acelerado, en lo social, en lo político”. Y menciona los municipios de San Juan del Río, de El Marqués y desde 
luego a Querétaro, donde puede darse el relevo de partidos. Arturo Maximiliano es egresado de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, titulado en leyes hacia el año de 1995; cuenta con maestrías y 
diplomados en diversa ramas del derecho y se encuentra cursando el doctorado en Ciencias Sociales y 
Políticas, en la Universidad Nacional Autónoma de México”. Es titular de la Notaria 56. Cercano al poder en 
Morena – más que otros que lo presumen – da a conocer que el 29 de este mes de noviembre, estará Claudia 
Sheinbaum en Querétaro, concretamente en el municipio de San Juan del Río. “En este proyecto de recuperar 
Querétaro, vamos a armar un trabuco político electoral, no para pavonearnos, sino para servir con capacidad 
y con humildad, a los ciudadanos todos, sin distingos, de este municipio”. Y en eso está; a diario se reúne con 
activistas, con grupos de mujeres y de jóvenes, para oírlos. “Ellos nos están marcando la ruta a seguir”. 
(CODICE INFORMATIVO)  
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POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Mauricio Ruiz Olaes. El exdirigente estatal de Morena se subió recientemente a la carrera por la presidencia 
municipal de Querétaro. Sin embargo, se le ve concentrado en la precampaña de Claudia Sheinbaum, nos 
dicen que podría apostar por un lugar en el gobierno federal, en caso de que ganen la elección presidencial. 
Serenos. La secretaria general del partido, Citlalli Hernández, aclaró que el signado que se filtró para las 
fórmulas al Senado es temporal y se modificará una vez que se realicen las encuestas y se determine quiénes 
son los más competitivos. Comentan que algunos perfiles en Querétaro ya se veían en la boleta, pero esta 
declaración les cayó como balde de agua fría. Anticorrupción. La Fiscalía detuvo a un ex servidor público 
del municipio de Querétaro, quien alteró información de un programa de apoyo a comerciantes, causando un 
daño al erario. Esta acción, nos hacen ver, es un reflejo del decidido combate a la corrupción en la entidad. 
Emilio Lozoya obtuvo un triunfo al lograr la liberación de una residencia. El exdirector de Pemex, sin 
embargo, no podrá disponer de ella porque la FGR de Alejandro Gertz Manero va a impugnar la decisión de 
un juez y porque hay otra carpeta de investigación que la mantiene en el mismo estatus... Por lo pronto. (P 2)  
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Agresión. Crece la intolerancia, pero acciones como las expuestas en un vídeo del mismo Qrobús, son 
inaceptables, dos hombres golpeando a la conductora y por la espalda, no puede quedar impune. (N) 
 
LA FIG  
Una gran historia A veces se hacen las cosas sin pensar en dónde se pisa, que se ve, cuánto trabajo ha costado 
llegar a ese momento, en el que, por el pago de un boleto, podemos disfrutar de exposiciones, espectáculos, 
comida, bebidas, artesanías, juegos mecánicos, muestras internacionales y concursos ganaderos. Poco 
interesa pensar en lo que era un páramo del municipio de El Marqués, el Ejido Miranda, pero no deja de ser 
emocionante y muy interesante asomarnos a esa historia que se descubre con asombro, con nombres y 
fechas, con esos queretanos visionarios que forjaron este estado e hicieron de él el mejor lugar para vivir.  Y 
es que de una exposición exclusivamente ganadera se tiene registro en la Casa de Carros, que ocupaba la 
esquina de Zaragoza y Allende en 1923, pionera en exhibición de ganado lechero y para 1958 ya se le 
consideraba la primera exposición ganadera del país. Por eso las palabras del gobernador Mauricio Kuri 
anoche al inaugurar la FIG, cuando señala: Se reconoce en Alfonso M. Veraza y Rubio, quien entregó el 
proyecto al gobernador José Ma. Truchuelo. No siempre ha sido fácil de 1932 a 1934 se suspendió la feria, 
porque al gobernador Saturnino Osornio no le interesaban las vacas y como dato extraordinario es que en 
1946, duró un día la Feria, es decir que fue inaugurada y clausurada por el gobernador Agapito Pozo el 
mismo día…¿por qué? podrían preguntarse y sí hay una razón de peso: la aparición de la fiebre aftosa en el 
Distrito Federal, Veracruz, Puebla, Tlaxcala, EdoMex, Hidalgo y Guanajuato, así que para evitar riesgos, fue 
una feria de un día y menos de 24 horas. Para 1954 regresa al Estadio Municipal, y el 4 de marzo de 1757, 
Juan C. Gorráez, entonces gobernador, concedió a la Feria 17 hectáreas en el Cerro de las Campanas. La 
Primera Feria Internacional Ganadera fue en diciembre de 1958 con la participación de Canadá y Estados 
Unidos. En 1959 la Industria del Hierro dona la estructura y la Junta Local de Caminos construye gratis las 
gradas y el anillo calificador. En 1962 ya se cuenta con 248 cabezas de Holstein y el 16 de agosto de 1963, 
nace la Unión Ganadera Regional de Querétaro (UGRQ) en la calle de Madero 15 altos. Luego se trasladó al 
Cimatario y ya era calificada como la mejor de Latinoamérica con participación de Canadá, Costa Rica, 
Panamá, Nicaragua, Haití, Colombia y Estados Unidos. En diciembre de 197 cumple 50 años y la inaugura el 
presidente Luis Echeverría Álvarez. El primer costo de la Feria fue de tres pesos y se rentaron los stands. 
Llegada su cuarta etapa, el gobernador Ignacio Loyola Vera entrega a la UGRQ 72 hectáreas del Ejido 
Miranda, donde se construye el Eco Centro Expositor y ahí permanece con un gran prestigio internacional. Sí, 
a veces es bueno detenerse a pensar como era antes, porque así aprendemos a conocer, respetar y querer las 
riquezas de Querétaro y la importancia que tienen uniones como la UGRQ, que anoche inició su Feria. Pero 
como siempre, salvo su mejor opinión. (N) 
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